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FECHA: SEPTIEMBRE 09 DE 2015 
 

O C H O   C O L U M N A S / P R I M E R A S   P L A N A S 

 “Pereció el funcionario” 

 
“Pemex ya pagó por la refinería fallida: Olvera” 

 “Pide FOR esperar tiempos políticos” 

 “PEMEX PAGARÁ DEUDA” 

 
“¡Absorbe deuda!” 

 
“Entrega Olvera V Informe de Gobierno” 

 
“PIDE CALMA RUMBO A LA SUCESIÓN” 

 
“Libera Pemex a Hidalgo de deuda; anuncia JFOR” 

 
“Revelan en DF: “ganan” diputados 11 millones” 

 
“Llega a Los Pinos escándalo de OHL” 

 “Liberan precio de gasolinas en 2016; adelantan propuesta para bajar costo” 

 
“Recortes en gasto social, pero no en sueldazos” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-PT no tiene posibilidad de participar en 2016: IEE: La consejera presidenta del Instituto Estatal 

Electoral (IEE), Guillermina Vázquez Benítez, aclaró que en el proceso electoral 2016 sólo podrán participar partidos 

políticos con registro, por lo que el Partido del Trabajo (PT) no tiene posibilidad. Pese a perder su registro nacional, la 
Comisión Política Nacional de ese partido dijo que mantiene el registro estatal en 22 entidades, entre las que no se encuentra 

Hidalgo. “Definitivamente hay que hacer la revisión al código electoral, remitirlos más bien al código electoral, artículo 22, y, 
pues, únicamente los partidos registrados son los que tendrán el derecho a estar en la contienda electoral, registrados ante el 

Instituto Nacional Electoral (INE) y ante el Instituto Estatal Electoral”, señaló. El próximo año estará en disputa la 

renovación de las administraciones en 84 alcaldías y la gubernatura, así como diputaciones locales. “(Sólo) podrán participar 
los partidos que estén debidamente registrados”, insistió. La semana pasada el INE oficializó la pérdida de registro del PT y 

Partido Humanista a nivel nacional. Cuestionada sobre los candados que puso el Congreso del estado a las candidaturas 
independientes, cuya figura no podrán ocupar políticos que hayan sido abanderados por partidos en dos procesos comiciales 

anteriores, la consejera pidió esperar a que esto se publique en el Periódico Oficial del Estado de Hidalgo (POEH). 
“Esperaremos a que esté publicada en el diario para dar información más precisa”, señaló Vázquez. (Emmanuel Rincón, 

página 06) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Tiene Crespo prórroga para dirigir al PRI: Ricardo Crespo Arroyo confirmó que el Comité Ejecutivo Nacional 
(CEN) autorizó una prórroga para continuar al frente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo, aunque no dijo 

por cuánto es el aplazamiento de la dirigencia estatal. “Mi asunto está en el CEN y lo más que te puedo decir es que tengo 
una prórroga por el comité nacional”, dijo el presidente tricolor. –¿De cuánto tiempo?– se le volvió a cuestionar a lo que el 

priísta respondió: –Ellos lo manejan, ellos lo ven. El delgado general del CEN del PRI, el senador Raúl Aarón Pozos Lanz, 

revisa la petición de Crespo para determinar si continúa al frente del partido o convocan a una nueva elección, en virtud que 
el interinato que está cubriendo (correspondiente al periodo de Omar Fayad Meneses) fenecerá antes que inicie el próximo 

proceso electoral. El mandato del priísta podría ampliarse hasta agosto de 2016, a fin de que organice los trabajos partidistas 
por las elecciones de diputados locales, ayuntamientos y la gubernatura de Hidalgo el próximo año. El otro escenario es que 

el CEN emita una convocatoria para renovar al presidente y secretario general del partido en la entidad, con plazo al 15 de 
diciembre, fecha en que inicia el proceso electoral 2015-2016 con la instalación del consejo electoral. El interinato que cubre 

Crespo Arroyo fenecía en 2014. Sin embargo, debido a la proximidad de la elección de diputados federales, el CEN de su 

partido lo amplió un años para no cortar los trabajos partidarios. (José Antonio Alcaraz, página 06) 

Crónica-Fundamental lograr los acuerdos: PRI y PVEM: Importante consolidar acuerdos para lograr objetivos del Plan 

Estatal de Desarrollo, coincidieron dirigentes del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y Verde Ecologista (PVEM), Ricardo 

Crespo y Avelino Tovar, respectivamente; en contraste, el líder del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Andrés 
Caballero, consideró que la oficialía está reprobada en logros. Los presidentes del PRI y PVEM destacaron que ahora el 

gobierno estatal se liberó de la deuda para la compra de predios donde construirían la refinería Bicentenario, lo que beneficia 
las finanzas estatales. “Hoy se libera el adeudo por la refinería Bicentenario, pero no se deja el proyecto, pues se etiquetaron 

recursos para la reconfiguración de la Miguel Hidalgo, creo que nos vamos satisfechos con el compromiso del gobernador”. 
Sin embargo, para Morena las cifras de pobreza no son alentadoras, además que “Olvera omitió datos sobre migrantes 

hidalguenses en el extranjero”; el dirigente partidista criticó los programas de desarrollo social, los cuales son insuficientes 

para abatir el problema de la hambruna en la entidad. “Es un estado reprobado en todos sus niveles, hace falta mucho por 
hacer, quedan temas pendientes y que requieren atención suficiente”. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Sol de Hidalgo-Solidaridad con víctimas de cobros arbitrarios de servicio eléctrico: El presidente del Comité 

Ejecutivo Estatal del PRD en Hidalgo, Ramón Flores Reyes, anunció que se solidariza con los hidalguenses que cada día son 
víctimas de cobros arbitrarios por parte de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). En conferencia de prensa, aseguró que 

no se trata de una actitud oportunista, mucho menos de reflectores. "Se ha dicho que el partido es patrimonio social, y así se 
hará, cuando se considere que la pelea es por causas justas", expresó. El dirigente estuvo acompañado de Teresa Samperio 

León, militante, y del secretario de Movimientos Sociales, César Lemus Arias. En su oportunidad, César Lemus explicó que 
desde hace dos años emprendieron una lucha, junto con personas afectadas por cobros excesivos de la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE), y a pesar de las constantes manifestaciones, a la fecha no han sido atendidos. "Por el contrario, en lugar 

de atender las demandas, las personas que han encabezado las marchas y manifestaciones son criminalizadas. Prueba de 
ello, son las cinco denuncias que existen en contra de quienes han participado", indicó. Una de ellas, dijo, en contra del 

mismo César Lemus, a quien se le acusa de obstruir la prestación de un servicio, y motivo por el cual se ha iniciado una 
averiguación previa en la Procuraduría General del República. En el mismo escenario se encuentra la usuaria Sandra Casillas, 

quien es discapacitada, y enfrenta una demanda por robo de energía eléctrica, iniciada de igual forma por la PGR, informaron. 

César Lemus dejó claro que el movimiento no pretende dejar de pagar el consumo de energía. "Más bien que CFE ofrezca 
algunas modalidades de pago, así como revisión al cobro, toda vez que hay personas que adeudan hasta 100 mil pesos de 

casas de interés social", mencionó. Reiteró la petición a la paraestatal para que realice contratos con usuarios, cobro a partir 
de dichos contratos, reinstalación de la energía en los lugares donde ha habido cortes y revisión de recibos donde se registran 

cobros excesivos. De igual forma, pidieron que la CFE se desista ante la PGR de las demandas en contra de usuarios. 

"Destitución inmediata del apoderado legal de la empresa. Formar mesas de diálogo con usuarios para solucionar los 
problemas", concluyó. (Francisco Hernández, página 6A) 

 

 

 

 

 

 

 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

3 de 19 

33  

Plaza Juárez-Anuncia Verde Ecologista que ya trabaja en una alianza con el PRI: Avelino Tovar Iglesias, dirigente 

estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en la entidad, reveló que ya inició pláticas con el Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), a efecto de buscar una alianza para el siguiente proceso electoral de Junio del 2016, sin embargo no 
descartó la posibilidad de ir solos en algunos municipios de la entidad. Rumbo a la elección inédita que se tendrá en el estado 

el próximo año, para elegir nuevo Gobernador del estado, 84 Presidentes Municipales y diputados locales en la entidad, el 
dirigente del verde informó que el partido está por terminar de hacer el análisis correspondiente de cada municipio, sobre 

cómo les fue en el pasado proceso electoral y en base a eso tomar las futuras determinaciones en su momento. En este 

proceso, dijo "ya estamos en pláticas con el Revolucionario Institucional para poder, como hemos venido haciendo una 
alianza histórica que ya nos ha dado gobernadores, diputaciones, presidentes municipales y bueno no me queda la menor 

duda que en esta ocasión, iremos en el mismo camino y ya estamos en estas pláticas para ver de qué manera podemos ir 
adecuando o adaptando una oferta política que dé respuesta a la demanda ciudadana", dijo. Adelantó que en este nuevo 

proceso, el Verde Ecologista buscará más espacios en base al crecimiento que han logrado tener, ejemplo de ello es que hoy 

ya tienen estructura en todo el territorio el estado, situación que nunca antes se había tenido en la entidad "hoy ya la tiene 
(estructura), en ese mismo sentido vamos fortaleciendo las estructuras que hoy ya tenemos, hemos hecho algunas 

adecuaciones, algunos movimientos también dentro de las estructuras, pero sin duda este crecimiento se va a ver reflejado 
en un mayor número de posiciones en la próxima contienda del 2016". En este sentido, confirmó que tampoco se descartan 

municipios donde irá solo el partido ecologista, sin embargo dijo que el nombre de dichos lugares, se ir visualizando conforme 
avanza e análisis correspondiente. Finalmente, Avelino Tova manifestó que la expectativa que se tiene para el próximo 

proceso electoral es alta en el Verde Ecologista, "sin duda vamos a s gobernando los municipios que gobernamos y vamos a 

gobernar en algunos más y vamos a ganar algunas diputaciones locales", remató. (Natalia López, página 5A) 

C O N G R E S O 

Criterio-Buscan diputados $28 mil millones: El coordinador de los diputados federales por Hidalgo del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), Fernando Moctezuma Pereda, dijo que buscarán que el techo presupuestario que el estado 
ha mantenido en los últimos años, que asciende a los 28 mil millones de pesos, no disminuya en 2016 por el escenario 

económico adverso del país ocasionado por la baja de los precios internacionales del petróleo. “Es lo que vamos a pelear, que 
no disminuya, y creo que será una de las grandes peleas”, señaló en entrevista el exsecretario de Gobierno, quien reconoció 

que el tema financiero para los estados será importante luego de que en el último año el precio del barril de petróleo se 
redujo casi a la mitad. En la “pelea” por la búsqueda de recursos para 2016, el legislador mencionó que entre los proyectos 

prioritarios para la entidad está la Ciudad del Conocimiento y la Cultura, la Plataforma Logística (Platah) y el Tuzobús, además 

de inversión en salud y seguridad. “Hay demandas importantes para el fortalecimiento de la infraestructura del sector salud, 
porque hay sentimientos todavía de parte de incumplimiento en ello, y obviamente lo más importante también es la 

generación de empleos”, dijo. “Tenemos que consolidar los faltantes que tienen los proyectos para dejarlos concluidos”, 
señaló. También enfatizó que el próximo año será cierre de administración, por lo que deberán completar la mayor cantidad 

de proyectos iniciados en el sexenio. (Redacción, página 04) 

Crónica-Predomina paz dinámica en la política, asevera Gil: En Hidalgo no sólo existe paz social sino también hay una 
paz dinámica en política, afirmó el presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local, Ernesto Gil Elorduy. En el marco del 

5º Informe del gobernador Francisco Olvera, puntualizó que Hidalgo tiene condiciones de unidad que permiten focalizar 

esfuerzos en aquellas regiones que más lo necesitan. Subrayó que existe congruencia entre lo que se informó y lo que está 
establecido en el Plan Estatal de Desarrollo (PED), entre lo que resaltan grandes avances en materia educativa, el proyecto 

Platah que atraerá grandes inversiones y por ende abonarán al desarrollo económico del estado. Además el hecho de que 
Petróleos Mexicanos pague la deuda que adquirió Hidalgo por los terrenos del que sería el proyecto de la refinería 

Bicentenario es algo de gran relevancia, pues así la administración tendrá la oportunidad de destinar los recursos con los que 
pagaba la deuda a cuestiones prioritarias para elevar la calidad de vida de sus habitantes. (Jocelyn Andrade, página 08) 

Capital Hidalgo-Gabinete, en breve, iniciarán comparecencias (Verónica Ángeles, página 05) 

Crónica-Necesario abatir rezagos y pobreza, dice oposición: Coincidieron los partidos de oposición con representación 
en el Congreso local, al dar su posicionamiento del 5º Informe de Gobierno, en que es necesario reforzar acciones en favor 

del combate a la pobreza, pues los resultados del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) 

muestran que más del 50 por ciento de la población en Hidalgo permanece en esta situación. El diputado del Partido Acción 
Nacional (PAN), Juan Carlos Robles Acosta, solicitó al gobernador Francisco Olvera atender las necesidades de la población 

que vive en pobreza y pobreza extrema, pues según los últimos resultados incrementaron en casi 156 mil los pobres del 
estado. Además pidió bajar las tarifas del Tuzobús, pues éstas no corresponden a las necesidades sociales y al salario mínimo 

en el estado. Por su parte el legislador del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Celestino Ábrego Escalante, enfatizó 
que la realidad es clara: “Hidalgo necesita un mejor destino pues aún tiene saldos pendientes; es necesario fijarse como meta 
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prioritaria el combate frontal a la pobreza, a la ignorancia, al hambre y a la enfermedad”. Exigió más y mejores espacios de 

salud, así como mejores servicios hospitalarios, de educación, investigación, cultura y ciencias, porque sólo al invertir en estos 

rubros puede ganarse terreno a la ignorancia y así reconstruir el tejido social. Aclaró que el PRD no se opone al avance o al 
desarrollo, ni al crecimiento de ciudades, se pronuncia más bien por el cuidado al medio ambiente, por una movilidad 

sustentable, ágil, económica y eficiente, concluyó. (Jocelyn Andrade, página 08) 
Milenio-A conciencia, revisión de la glosa del quinto informe de gobierno (Janet Barragán, página 13) 

El Independiente-Ven diputados locales diferentes realidades de Hidalgo: Para los diputados locales Hidalgo vive 

realidades diferentes, así lo demostraron durante el quinto informe del gobernador Francisco Olvera Ruiz. En el 
posicionamiento de cada fracción legislativa para el PAN y PRD la falta de empleo, el incremento de la pobreza y las quejas 

del Tuzobús son temas prioritarios que la administración estatal debe atender. En contraste, el PRI y sus aliados (PVEM y 
Panal) prefirieron mirar hacia otro lado y llenar de vanaglorias al mandatario. Después de que Olvera Ruiz llegó al recinto 

legislativo acompañado de un séquito de diputados integrantes del comité de bienvenida, la presidenta de mesa directiva del 

Congreso, de extracción priista, Mabel Gutiérrez Chávez comenzó a dar la palabra a representantes de los partidos políticos 
para posicionamiento. PAN. El primero de ellos fue el diputado panista Carlos Robles Acosta, quien mencionó que existen 

diversos pendientes para el gobierno estatal como el desempleo, la falta de infraestructura, la desigualdad, inseguridad y el 
combate a la pobreza. En ese último punto dijo que existe gran atraso y obedece a las fallidas políticas públicas del gobierno 

federal. Indicó que debe existir mayor rigidez en los exámenes de control y confianza, así como la supervisión pues hay 

cuerpos policiacos que en lugar de proteger al ciudadano en ocasiones lo extorsionan y reprimen con violencia. En cuanto al 
Tuzobús mencionó que es un proyecto viable y el tema de movilidad en ciudades es un aspecto fundamental, sin embargo 

existen fallas, “en este tema faltan acciones para tener un proyecto integral en el cual se fomente el no uso del automóvil y  
para eso se debe revisar el tema de la tarifa, debe ser más baja para los sectores vulnerables en apoyo a su economía”, 

apuntó. PRD. Celestino Ábrego Escalante diputado del PRD mencionó que para el Partido de la Revolución Democrática “la 
realidad que vive nuestra entidad es clara: Hidalgo necesita un mejor destino”. Para el PRD es evidente que algo no se está 

haciendo bien: el Coneval reportó que 54 por ciento de la población se encuentra en pobreza o pobreza extrema; “es 

lamentable que la mitad de nuestra población no tenga los recursos necesarios para poder adquirir los insumos más 
indispensables, aun y cuando existen programas que combaten el hambre a nivel nacional y estatal”, refirió. Lamentó la 

existencia de 156 mil nuevos pobres en los últimos dos años sin embargo quieren distraer a la población con pantallas. Del 
Tuzobús dijo que las obras de movilidad metropolitanas fueron establecidas de manera vertical, sin consultarle a la gente ni 

mostrarle respeto a su espacio, a su tiempo o a las afectaciones económicas que pudieran haber sufrido. PVEM. Mientras 

legisladores panistas y perredistas señalaron los problemas que aquejan a la entidad, el diputado del Partido Verde Ecologista 
de México (PVEM) Pedro Ocampo Trejo prefirió respaldar el trabajo del mandatario estatal, “reconocemos en el gobernador la 

puesta en marcha del transporte masivo Tuzobús, porque una ciudad en crecimiento requiere de un transporte moderno, que 
genere una movilidad más eficiente, una mejor calidad de vida a los pachuqueños y sobre todo un medio ambiente más sano 

y protegido”. Ocampo Trejo mencionó que Hidalgo es una entidad que cuenta con carreteras seguras, de rápido 

desplazamiento, que conectan a todos los hidalguenses y esto es un ejemplo de acciones concretas que responden a las 
demandas de la sociedad. Nueva Alianza. El legislador de Nueva Alianza Víctor Trejo Carpio optó por resaltar el compromiso 

del gobierno estatal para impulsar la educación de calidad, además de salvaguardar los derechos humanos de las y los 
docentes, “valoramos su disposición de invertir en el crecimiento y profesionalización de los trabajadores de la educación”. 

PRI. La fracción legislativa del PRI afirmó que existe crecimiento y transformación en la entidad a través de la concreción de 
proyectos trascendentales implementado por el gobierno estatal. “Para acrecentar estos beneficios el gobernador del estado 

seguirá contando con toda la fuerza del priismo de Hidalgo, con el trabajo de las y los legisladores priistas, con la solidaridad 

del pueblo hidalguense”, refirió el diputado Javier Amador de la Fuente. El legislador afirmó que a cinco años de la 
administración de Francisco Olvera los resultados y beneficios están a la vista y el avance hacia mejores horizontes es 

consistente, “el gobernador ha cumplido con esfuerzo y trabajo y ha cumplido bien”, sentenció. (José Manuel Martínez, 
página 04) 

Capital Hidalgo-Posicionamiento de los partidos políticos (Verónica Ángeles, página 04) 

Plaza Juárez-Posicionamiento de partidos si ¿n novedad; la oposición critica, los demás no (Raúl Pérez, página 
5A) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Pemex pagó 580 mdp por refinería, destaca Olvera: Avances en la construcción de la Ciudad del 
Conocimiento y la Cultura; así como la puesta en marcha de la troncal Téllez-Centro del Sistema Integrado de Transporte 

Masivo Tuzobús, fueron algunos logros que destacó el gobernador Francisco Olvera Ruiz, al rendir este martes su Quinto 
Informe de Gobierno. En sesión solemne, que presidió la diputada de extracción priísta Mabel Gutiérrez, presidenta de la 

mesa directiva de la LXII Legislatura, el mandatario informó que el programa Beneficios atiende a más de 200 mil familias 

hidalguenses, con una inversión superior a los 291 millones de pesos. Por otra parte, dio a conocer que Petróleos Mexicanos 
(Pemex) absorbió la deuda por mil 500 millones de pesos que la entidad contrajo para la compra de los terrenos en los cuales 

se instalaría la refinería Bicentenario, devolviendo al estado 580 millones de pesos entre capital e intereses, que ya habían 
sido pagados. Olvera Ruiz indicó que al cierre de agosto se ha cumplido con 552 obras del programa Papelito Habla, lo cual 

ha representado una inversión de más de 728 millones de pesos. “No dejaremos ninguna obra sin concluir, es parte del 
compromiso que tenemos con la sociedad hidalguense y que habremos de cumplir antes de terminar este mandato”, dijo. El 

titular del Ejecutivo estatal indicó que se han incrementado los apoyos para los adultos mayores, a través de los centros 

gerontológicos y casas día; además de la protección a los derechos e integridad de las mujeres, mediante el centro de justicia 
para mujeres, obra que fue inaugurada por el presidente Enrique Peña Nieto, en octubre de 2014. En representación del 

mandatario nacional, acudió a esta rendición de cuentas Gerardo Ruiz Esparza, secretario de Comunicaciones y Transportes 
(SCT) del gobierno federal, además de funcionarios estatales, federales, líderes religiosos, deportistas e invitados especiales. 

Respecto al rubro educativo, Olvera informó que en el último año se invirtieron más de 250 millones en recuperar, rehabilitar 

y construir nueva infraestructura de diferentes niveles. En su discurso, el gobernador respaldó los logros de los integrantes de 
la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). “En Hidalgo los maestros y el gobierno federal 

trabajamos juntos para lograr que los niños y jóvenes tengan una educación de calidad, respetando y reconociendo siempre 
la labor docente”, enfatizó. Francisco Olvera informó que en materia de finanzas públicas y negocios, Hidalgo cuenta con un 

desarrollo sostenible. Prueba de ello, dijo, es el proyecto Platah, en el cual en su primera etapa se invierten mil 540 millones 
de pesos. Informó además de la creación del parque industrial Puma, en Atotonilco de Tula, mientras que para la región 

Tulancingo se elabora un plan maestro para detonar el crecimiento de esta zona. Olvera Ruiz informó que en el último año se 

crearon y ampliaron las carreteras de la entidad, con una inversión de más de 2 mil millones de pesos. En materia de paz y 
seguridad pública, el gobernador hidalguense dio a conocer una inversión de más de mil millones de pesos para armamento, 

preparación y capacitación a los diversos integrantes de los cuerpos policiacos. Olvera destacó que en 4 años y 5 meses de su 
administración, se han rescatado con vida a 108 personas y se desarticularon más de 100 bandas dedicadas al secuestro. El 

jefe del Ejecutivo estatal también destacó la coordinación de las dependencias estatales y federales a favor de seguridad y 

protección civil en beneficio de población de los 84 municipios. Respecto al funcionamiento de la troncal uno Téllez-Centro del 
Sistema Integrado de Transporte Masivo Tuzobús, se invirtió un total de mil 278 millones de pesos para su construcción y 

funcionamiento. “Cambiar la forma de movilidad urbana implica también romper un sinnúmero de tabúes, pero este proyecto 
busca dar una nueva imagen de modernidad a la zona metropolitana de Pachuca”, expresó. El mandatario estatal indicó que 

en materia de turismo, la entidad recibe más de 100 mil turistas al año, quienes cuentan con diferentes opciones para visitar, 

incluidos los cuatro Pueblos Mágicos, en los cuales se han invertido más de 30 millones de pesos para su conservación, 
rehabilitación y mejoramiento. Para finalizar, Francisco Olvera invitó a los servidores públicos que colaboran en cada una de 

las secretarías de la administración estatal, a continuar trabajando en favor de los grupos con menores ingresos, conminando 
a los actores políticos a “esperar los tiempos adecuados” para dar a conocer sus aspiraciones políticas por el proceso electoral 

2016. (Yossimar Durán, página 07) 
El Sol de Hidalgo-Adiós a la deuda con Pemex (José Luis Rico, página 10A) 

Plaza Juárez-Pemex pagará deuda (Natalia López, página 3A) 

Uno más Uno-Asumirá Pemex costos de deuda por refinería (Joel Sánchez, página 04) 

Criterio-Los 10 puntos más importantes del informe de Francisco Olvera: La gestión para que Pemex absorba el 

gasto por los terrenos de la nueva refinería en Hidalgo, el impulso al Proyecto Platah y los apoyos sociales emprendidos por 

su administración forman parte de los diez puntos más destacados del quinto informe de gobierno de Francisco Olvera Ruiz. 
En su discurso ante diputados e invitados especiales, entre ellos Miguel Mancera y Miguel Osorio, el gobernador hidalguense 

pronunció un mensaje en el que destacaron los siguientes diez puntos: Ciudad del Conocimiento y la Cultura. La Ciudad 
del Conocimiento y la Cultura se compone de 178 hectáreas y conjuga a instituciones de primer nivel. Este proyecto vuelto 

realidad es clave en la transformación económica de Hidalgo y será generador de más y mejores empleos. Tuzobús. El 
Tuzobús cuenta con 33 estaciones realizando diariamente más de 150 mil viajes. Los conductores tienen empleos formales y 

están capacitados para dar servicio a bordo de unidades nuevas y modernas. Beneficios. Con la estrategia Beneficios se 

brindan apoyos alimentarios por 291 millones de pesos que ayudan a 210 mil familias. La estrategia beneficios garantiza 
integridad y transparencia en programas sociales. Adultos mayores. Más de 32 millones de pesos han sido invertidos en 
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beneficio de 155 mil adultos mayores. 11 Centros Gerontológicos y 28 Casas de Día atienden a nuestras personas mayores de 

edad. Platah. El Proyecto Platah generará más de 10 mil empleos. Con una inversión pública y privada de más de 1,500 

millones de pesos se avanza para convertirnos en Nuevo Polo Industrial de México. Justicia. El pasado 18 de noviembre 
inició el Nuevo Sistema de Justicia Oral de la Reforma Penal. A la fecha ya opera en 15 municipios y con ello será más 

eficiente la impartición de justicia. Educación. En Hidalgo 3 de cada 4 niñas y niños tienen un espacio en preescolar, somos 
3er lugar nacional en menor deserción, 2do lugar nacional en eficiencia terminal y 1er lugar nacional en menor porcentaje de 

reprobación escolar. Anuncio la creación del Consejo Técnico Estatal para la Calidad de la Educación. Refinería. Logramos 

que Pemex absorba créditos de predios para construcción de nueva refinería. Con el apoyo del Presidente Enrique Peña Nieto 
el Gobierno de Hidalgo se libera en definitivo de deuda adquirida. Salud. Se han invertido más de 1,000 millones de pesos en 

infraestructura de salud, beneficiando a 555 mil mujeres y sentando las bases para un futuro promisorio con familias sanas. 
Próximas elecciones. En los próximos meses iniciará proceso electoral. No debe olvidarse estabilidad y armonía que 

apreciamos hidalguenses. La inteligente espera de los tiempos, el respeto al marco jurídico y el entender que la política es 
ejercicio institucional. (Redacción, página web) 

Milenio-FOR: “serenidad de ánimos” para 2016 (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Avanza la entidad con rumbo hacia el progreso (Alberto Quintana, página 03) 
El Independiente-Entrega cuentas gobierno estatal (Sonia Rueda, página 03) 

Capital Hidalgo-Entrega Olvera V Informe de Gobierno (Sergio Juárez, página 02) 
El Sol de Hidalgo-Quinto Informe de Gobierno (Redacción, Ojo Política) 

Crónica-Celebra Osorio gestión de Olvera respecto a Pemex: Proceso electoral de 2016, donde los hidalguenses 

elegirán gobernador, diputados locales y 84 ayuntamientos, se realizará en calma y tranquilidad, previó el titular de la 
Secretaría de Gobernación (Segob), Miguel Ángel Osorio Chong. Luego de asistir como invitado especial al 5º Informe de 

Actividades del gobernador Francisco Olvera, el encargado de la política interna del gobierno federal sostuvo que los comicios 
a celebrarse el próximo año en Hidalgo vislumbran un ambiente de paz. “(Esperamos) que se realice con calma y 

tranquilidad”, dijo el exgobernador hidalguense a los medios de comunicación en escueta entrevista. Respecto a los 

resultados presentados por el gobernador Olvera Ruiz, reconoció que cuando existe una coordinación y compromiso es 
cuando los beneficios se multiplican, en favor de la población hidalguense. Cuestionado sobre el anuncio de que Petróleos 

Mexicanos (Pemex) asumiría el endeudamiento contraído por el gobierno estatal, mediante la entrega de 580 millones de 
pesos por el empréstito inicial adquirido para la compra de terrenos en Tula, donde tentativamente edificarían la refinería 

Bicentenario, Osorio Chong celebró esta mención. “En cuanto se tomó la decisión de la no viabilidad de la refinería, el 

gobernador empezó a hacer los trámites para que el recurso que se había dado, mediante una deuda del gobierno estatal, 
pudiera ser regresado con todos sus intereses por parte del gobierno federal”. RECONOCEN ADMINISTRACIÓN DE 

OLVERA. El extitular de la Procuraduría General de la República (PGR), Jesús Murillo Karam, felicitó al mandatario 
hidalguense por su quinto informe, el cual calificó como “constructivo, con visión de futuro y que muestra claramente los 

adelantos en el estado”. Por su parte el jefe de gobierno del Distrito Federal, Miguel Mancera Espinosa, elogió el proyecto de 

movilidad implementado por la oficialía estatal, el Sistema de Transporte Tuzobús, ya que involucra a las entidades de la zona 
centro del país. “Hay importantes avances, sobre todo en movilidad, me parece que es integral, que involucra a otros 

estados, es una estrategia de cambio de movilidad, es una estrategia en beneficio de la región centro”. (Rosa Gabriel 
Porter, página 09) 

Milenio-Celebra Osorio Chong pago del crédito de Pemex a Hidalgo (Janet Barragán, página 11) 

El Independiente-Pide Osorio sucesión tranquila para Hidalgo: Miguel Ángel Osorio, secretario de Gobernación, se 
pronunció porque la sucesión en Hidalgo se lleve a cabo “con toda calma y tranquilidad”, luego que el próximo año habrá 

elección de gobernador, diputados locales y 84 ayuntamientos. Durante entrevista con medios de comunicación locales, el 
encargado de la política interna del país dijo que el mandatario de Hidalgo Francisco Olvera Ruiz trabaja en coordinación con 

la federación. “Lo vemos trabajando, con gran coordinación con el gobierno del estado, un gobernador comprometido. Aquí 

se da cuenta que cuando hay coordinación, relación institucional, los resultados se multiplican”, declaró durante breve 
entrevista al finalizar el quinto informe de actividades de la administración estatal. En cuanto a que Petróleos Mexicanos 

(Pemex) absorbió parte de la deuda del gobierno de Hidalgo, dijo que “cuando se tomó la decisión de la no viabilidad de la 
refinería, el gobernador empezó hacer trámites para que el recurso que se había dado de parte del gobierno, fuera regresado 

con intereses” y que el daño patrimonial se resarza. “Ante la decisión del anterior gobierno federal de establecer competencia 
y pedir a los estados que compraran los terrenos, que es lo que hicimos, y ante la decisión de no construirla, la actual 

administración devolvió recurso al estado”, declaró Osorio Chong. (Víctor Valera, página 05) 
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El Sol de Hidalgo-Nuevo comité: Guadalupe Romero, presidenta del Sistema DIF Hidalgo, tomó protesta al nuevo comité 

de la asociación civil Mujeres Construyendo Hidalgo, que tiene por objetivo crear oportunidades para el desarrollo de este 

sector de la sociedad, con base en necesidades específicas de cada región del estado. Enfatizó que la asociación está formada 
por mujeres entregadas, comprometidas y con solidaridad por apoyar a las comunidades más vulnerables, que llega a los 

rincones más alejados de la entidad. "Una organización como esta demuestra que la unidad de las mujeres produce 
beneficios directos, no solo a las comunidades o regiones, sino a la familia, pues son las mujeres quienes cultivan en ella 

valores y principios que serán rectores para la formación de nuevos hombres y mujeres". María Enriqueta Ortiz Ramírez, 

presidenta honoraria de la asociación, destacó que en el proyecto que se desarrolló por más de dos años, participan más de 
50 mujeres líderes en las regiones, quienes tendrán la misión de generar espacios de oportunidad para aquellas féminas en 

situación de vulnerabilidad. Señaló que en coordinación con los ayuntamientos de los 84 municipios, se trabajará en ejes 
temáticos de salud, educación, empleo, cultura, deportes negocios y familia. "También se busca acompañamiento a mujeres 

con visión política para fomentar en niños y adolescentes el cuidado del ambiente e igualdad de género". En tanto, Araceli 

García Rico, representante de la titular del Instituto Nacional de Desarrollo Social (Indesol), se congratuló por tener en 
"Francisco Olvera un gobernador solidario con el género femenino y una esposa que impulsa acciones a favor de las mujeres 

y que hacen que el país voltee a Hidalgo. A su vez, informó que son alrededor de 30 mil organizaciones sociales en el ámbito 
nacional las que han solicitado un registro ante el organismo. "Cada organización tiene un fin diferente, pero todas 

contribuyen a mejorar las condiciones en que viven cientos de familias, por ello es necesario reconocer lo fundamental del 
papel que cada organización juega para llegar con apoyos a donde muchas veces el gobierno no alcanza". (Sonia 

Nochebuena, página 2A) 

Plaza Juárez-Ningún proyecto quedará trunco, orden del gobernador: Elguero: Al iniciar el último año de 
administración del gobernador José Francisco Olvera Ruiz, el estado mantiene un ambiente en paz, "un estado que va 

caminando, que tiene proyectos a largo plazo, proyectos que están dando certeza a muchos jóvenes y también a otros 

sectores de la población", aseveró el titular de la Secretaría de Gobierno, Salvador Elguero Molina. En el marco del quinto 
informe de gobierno del estado, el encargado de la política interna en la entidad, subrayó que en un ánimo de diálogo, de 

concertación y de trabajo conjunto, se seguirán concretando las metas que se tienen planteadas para el final de la 
administración. Al registrarse una manifestación a las afueras del recinto legislativo, donde se rindió el quinto informe de 

gobierno, el funcionario local señaló que en un ambiente abierto y democrático como el que se tiene en la entidad 
"evidentemente todas las expresiones tienen un entorno para que se puedan .dar, son legítimas, nuestra función es escuchar, 

atenderlas y resolverlas en la medida de nuestras posibilidades". Recordó que al momento se han atendido 18 mil asuntos de 

tipo social y agrario en la entidad, lo que da muestra de la dinámica que tiene la sociedad actualmente. "Tenemos un estado 
en paz, pero además desde el punto de vista político hemos tenido una relación y un vínculo con todos los institutos, todos 

los partidos, donde hemos podido dialogar todas las inquietudes, todos los temas que están pendientes, la prueba es la 
última reforma al código estatal electoral", expresó. Lo anterior, señaló que da muestra también de la civilidad que se tiene 

en la entidad, de que hay comunicación "pues eso es una buena base para que los procesos del próximo año se den en paz, 

en civilidad y evidentemente cumpliéndole a la ciudadanía", agregó. Lo que resta por hacer en este último año de ejercicio, 
dijo, será cerrar muchos de los proyectos que están en proceso y llevar a cabo los que se han programado para esta última 

etapa de la administración. "La indicación del gobernador es estar muy pendiente precisamente para que no se dejen esas 
obras y esas acciones ahí en una situación de no realizarse", remató el titular de la Secretaría de Gobierno, Salvador Elguero. 

(Natalia López, página 3A) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Respaldo total: EGS: El surgimiento de nuevos organismos que tengan como objetivo promover acciones para 
enaltecer la figura femenina en Hidalgo debe representar una oportunidad para generar desarrollo al sector, afirmó el alcalde 

de Pachuca, Eleazar García, durante el inicio de actividades de “Mujeres Trabajando”. Detalló García Sánchez que la 
organización que recién fue constituida merece trabajar con el apoyo de las autoridades municipales, al exponer que está 

integrada por mujeres que quieren a su estado y que se enfocarán por trabajar para favorecer a las féminas de una forma 
desinteresada y sin fines de lucro. “Resulta satisfactorio el hecho que las mujeres sean participativas en la vida social del país, 

más cuando se trata de conformar un organismo que como fines tiene el de apoyar a las propias mujeres en distintos tópicos 

y mejorar algunas condiciones de su vida diaria”. Añadió que las mujeres toman mayor presencia en todos los ámbitos del 
estado, por lo que el nacimiento de un nuevo organismo reforzará las acciones que gobiernos municipales como el de 

Pachuca han imprimido para el empoderamiento de quienes son parte de ese sector. (Milton Cortés, página 10) 
Capital Hidalgo-Acciones, las obras del gobierno estatal son incluyentes (Yina Bautista, página 04) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

Olvera en el informe, fija el rumbo para la sucesión, con reglas claras: Este quinto informe da para muchas lecturas, 
desde los invitados entre los que se deben destacar el Secretario de Gobernación MIGUEL ÁNGEL OSORIO, el otro MIGUEL 

ÁNGEL MANCERA Jefe de Gobierno del DF, los ex gobernadores, con especial significado la presencia de JESÚS MURILLO a 

quien algún despistado daba por ausente por el asunto de los 43 y su presunto temor a la prensa sobre el tema, lo que habla 
de no conocer al realmontense, que si algo no tiene es miedo, y menos a los asuntos que son o fueron de su responsabilidad, 

y a todos los que se mencionan como aspirantes a la gubernatura, que fueron muy, pero muy observados por todo mundo.  
 

La presencia de OSORIO: El hecho de que haya asistido OSORIO tiene la lectura de que en los momentos previos a la 
elección del abanderado o abanderada priista para la gubernatura del estado, las cosas caminan bien entre la administración 

del estado, como quedó claro en las expresiones del gobernador durante su informe y el titular de Gobernación.  

 
Pero qué necesidad... Ahora que si las cosas están tan bien como todo mundo pudo ver, qué necesidad había de las 

declaraciones de JOSÉ PABLO MAAUAD PONTÓN excelente Secretario de Desarrollo Económico, al declarar unas horas antes, 
que al cierre del sexenio habrá inversiones por casi 5o mil millones de pesos, con lo que SE SUPERARÍA HASTA EN UN 100 

POR CIENTO AL GOBIERNO ANTERIOR (O sea el de OSORIO). ¿Había necesidad de decirlo y de comparar al gobierno de 

Olvera con el de Osorio, para decir que lo superó en esto de las inversiones en un 100 por ciento?... parece que no y que 
salía sobrando... pero cada cabeza es un mundo. Pero la presencia de OSORIO y de MURILLO, con el gobernador da idea de 

lo sólida que es la unidad de las fuerzas políticas en el estado, en el momento en que esta unidad es básica para la gran 
decisión, y ni qué decir de la presencia de las cartas fuertes del partido tricolor para la jugada mayor en las personas de 

NUVIA MAYORGA, DAVID PENCHYNA Y OMAR FAYAD en primera fila de la decisión, así como CAROLINA VIGGIANO Y 
FERNANDO MOCTEZUMA presentes en su calidad de diputados federales, lo mismo que ELEAZAR GARCÍA mencionado por el 

gobernador en su calidad de alcalde de PACHUCA y alcalde emblema del estado. Nadie podrá hablar de cuarteaduras en la 

clase política, por más que le busque. Los jefes, ayer, dieron muestra de que están unidos y fuertes para decidir y de que 
para este tipo de jugadas, no hay trampas ni dados apartes. Se jugará para vencer y en eso sólo hay una jugada en la que 

están de acuerdo con la jugada mayor que es GANAR.  
 

La unidad tricolor: Si bien el informe dado en la casa del pueblo que es el congreso congregó a las fuerzas políticas de todo 

el estado, cumplió con creces en ese sentido, tampoco se puede negar por todos los simbolismos que hubo, que se convirtió 
en una exhibición de fuerza del PRI, fundamentalmente de su unidad que lo convierte en el partido casi invencible que es en 

Hidalgo, con su jerarquía perfectamente detectable, a la que la feligresía le rinde obediencia y reverencia ganada en el campo 
de batalla, y el ejército de generales y subalternos listos para la gran batalla del 5 de junio, a la que van para otra victoria 

más. Se respiraba al interior de la sala del pueblo la fiesta tricolor, con las personalidades de este partido y los días por venir 

en que cada quien parecía adivinar a su abanderado o abanderada para la gran batalla.  
 

Las seis reglas de Olvera... En este campo tricolor, el gobernador abordó con claridad el tema del proceso electoral del 5 
de junio del 2016, que está a la vuelta de la esquina, con una serie de recomendaciones que son como LAS REGLAS DE 

OLVERA a efecto de que estos días que serán una locura por las prisas que tienen ya los aspirantes a los cargos de elección 
popular, tengan una luz y una guía a que acogerse y una guía sobre la cual caminar. FOR dijo que lo que todo mundo espera 

UNA JORNADA EJEMPLAR con civilidad y alta participación ciudadana y sobre todo con libertad y transparencia para ejercer el 

voto. Esto lo puso como meta del proceso y como aspiración y la fijó como una tradición en Hidalgo, una jornada ejemplar y 
para eso LAS SEIS REGLAS DE OLVERA: 1.-SERENIDAD DE ÁNIMOS 2.-INTELIGENTE ESPERA DE LOS TIEMPOS 3.-RESPETO 

IRRESTRICTO AL MARCO JURÍDICO 4.-LA POLÍTICA ES UN EJERCICIO INSTITUCIONAL 5.-JUEGAN UN PAPEL IMPORTANTE 
TIEMPO Y CIRCUNSTANCIAS 6.-UNIDAD, ESTABILIDAD Y ARMONÍA COMO BASE Y META DE TODO Seis reglas básicas para 

la sucesión que fijó el gobernador cuando empieza todo el rejuego y que no dejan lugar a dudas para los jugadores. Quien 

tenga oídos para oír, que oiga.  
 

El acuerdo con PEMEX... El Tuzobús... Son temas muy importantes sin duda. Sobre todo el acto de justicia de los terrenos 
que CALDERÓN nos obligó como estado a comprar y ahora PEÑA NIETO nos devuelve al tomar la deuda por parte de PEMEX. 

Es un acto de justicia para el estado y un logro de negociación de Olvera y su equipo de trabajo. El TB se impuso y se logró 
que los partidos le bajaran de volumen a sus quejas... pero lo comentaremos otro día. 

 

(Adalberto Peralta, página 02A) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

De la clase política 
 

El de este martes fue el encuentro generacional más importante de la política hidalguense. Al salón de plenos del Congreso 
del estado, acudieron los representantes de las expresiones sociales, políticas y empresariales, para escuchar puntualmente el 

quinto informe del gobernador del estado, Francisco Olvera. Otoniel Miranda, Adolfo Lugo, Jesús Murillo, Manuel Núñez y 

Miguel Ángel Osorio Chong, ocuparon los lugares destinados en el Congreso para los ex gobernadores del estado. 
Representantes de la iglesia católica y evangélica, entre otras congregaciones religiosas, estuvieron atentos al mensaje del 

Ejecutivo estatal. Isidro Pedraza, Omar Fayad y David Penchyna, los 3 senadores hidalguenses permanecieron juntos durante 
la lectura que hizo el gobernador Olvera en su mensaje a los hidalguenses. Junto a Fernando Moctezuma, estuvo Carolina 

Viggiano, ambos diputados federales, y junto a ellos la bancada de hidalguenses en San Lázaro. Los presidentes del PRD, del 
PES, del PRI y de Nueva Alianza, así como otros dirigentes de los partidos políticos con registro nacional, siguieron 

puntualmente el discurso. Los ex diputados federales, que integraron una de las legislaturas más productivas del país, 

“arroparon” igualmente al gobernador Olvera. En su momento, PAN, PRD, PVEM, PANAL y PRI, expusieron su postura a 
través de los diputados que los representan en el Congreso, libremente señalaron, cuestionaron, propusieron y aprobaron las 

acciones emprendidas por la actual administración. “Que la democracia sea enriquecida bajo la premisa de paz social”, expuso 
firme el gobernador Olvera; es posible que quienes escucharon sus palabras, seguramente entendieron el mensaje. 

“Serenidad de ánimos y espera de tiempos”, apuntó el gobernador del estado, es la frase que como regla no escrita se 

esperaba de este informe. “Son tiempos de unidad”, dijo Olvera; el más claro mensaje que el gobernador envió a todo los 
actores en éste, su quinto informe. 

 
(Edmundo Pineda, página 07) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
Candidato sin injerencia 

 
Inmiscuirse e involucrarse no son verbos sinónimos, es decir tienen significados distintos. Inmiscuirse significa entrometerse, 
tomar parte en un asunto o ámbito ajeno, especialmente cuando no hay razón o autoridad para ello. Por el contrario 

involucrarse es participar en un asunto comprometiéndose en él. Por eso entiendo la expresión del gobernador José Francisco 
Olvera Ruiz a Don Carlos Sevilla y Francisco Hernández de El Sol de Hidalgo, de que no habrá de inmiscuirse en el proceso de 

selección de candidato de su partido el Revolucionario Institucional (PRI) lo mismo que de los institutos políticos opositores. 

Lo que no quiere decir que no esté involucrado en el proceso de selección de candidato del PRI a gobernador que competirá 
en las elecciones del primero de junio de 2016 porque obvio que tomará parte de la definición por algo es el jefe político del 

PRI en Hidalgo. Porque estimó en su informe más allá de la numeralia y desatención a varios medios de comunicación no 
invitados, que aún no es tiempo electoral y el proceso será transparente, que adelantarse no implica tener delantera en clara 

señal de que aún no hay banderazo de salida para los aspirantes del partido al que pertenece. Mentir sería decir que su 

opinión no será considerada y en todo caso si es asunto de partido decidir, él es el jefe político del priismo hidalguense, así 
más allá de su postura institucional de gobernante está involucrado en la selección de candidatos a gobernador, diputados 

locales (18 de mayoría relativa y 12 de representación proporcional) y las 84 planillas para ayuntamientos. Claro que lo 
conveniente es un acuerdo cupular con sustento en las expectativas ciudadanas que den equilibrio a las fuerzas priistas si 

quieren retener el gobierno, la mayoría del Congreso y aumentar o conservar los municipios que gobiernan. 

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 
 

Pese a todo, PT se niega a morir 

 
Realmente en Hidalgo el Partido del Trabajo (PT) poco ha aportado a la vida democrática de la entidad y más bien unos 

cuantos lo han convertido en coto de poder y negocio personal, especialmente su representante desde hace más de 20 años, 
Arturo Aparicio Barrios, quien lo mismo ha transitado por la dirigencia estatal, representación nacional, ha sido regidor, 

diputado local y recientemente candidato a diputado federal. Y es él precisamente quien ahora sale a denunciar a sus 

exaliados, Mariano Torres L’estrade y Santiago Tello, quienes según el denunciante pretenden adjudicarse dos vehículos, 
patrimonio del partido que el Instituto Nacional Electoral (INE) declaró como inexistente, luego que el pasado 7 de junio no 

alcanzó el mínimo de votos requerido por la ley, que era del 3 por ciento de la votación total en el país. Obviamente sus 
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dirigentes nacionales y locales buscan argumentos que les permitan, primero, impugnar tal resolución y luego rescatar los 

votos necesarios que obliguen a la autoridad electoral a restituirle su registro como partido político nacional. Aparicio Barrios 

ha sido denunciado por sus propios correligionarios por convertir al PT en un negocio personal, del que comparte algo a sus 
aliados momentáneos, como ocurrió con Marianao Torres, a quien hizo regidor de Mineral del Monte y luego representante 

estatal, eso sí por abajo del mismo Aparicio, quien fungía como delegado nacional del PT. Según las denuncias, Mariano 
Torres se niega a regresar una camioneta Ford Eco Sport, valuada en 264 mil 700 pesos y Santiago Tello, una Nissan doble 

cabina, con valor de entre 280 y 300 mil pesos, que forman parte del patrimonio petista. Con ese historial los dirigentes del 

PT difícilmente podrán afiliarse a otro partido, si el PT deja de existir, y aunque algunos como Morena le han abierto sus 
puertas no cubren la condición necesaria para formar parte de ese partido: que se conduzcan con honestidad, que no estén 

vinculados a actos de corrupción, represión o inmoralidad. 
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

El informe: se abren y se cierran capítulos 
 

Comienza el último año de gobierno de Francisco Olvera Ruiz en Hidalgo. Con el informe rendido ayer en el Congreso local, el 

mandatario cierra capítulos de su historia personal y de la historia de la entidad, y abre otros con vigencia de 365 días. Se 
cierra, por ejemplo, el capítulo de la malograda nueva refinería en Hidalgo. La ilusión de contar con una nueva planta de 

refinación en la región de Tula-Tepeji estuvo a punto de convertirse en una pesadilla. Afortunadamente el gobernador supo 
negociar con firmeza y paciencia para recuperar 580 millones de pesos que los hidalguenses pusimos sobre la mesa para un 

proyecto condenado ahora a no cumplirse. El dinero regresó y la deuda se queda en Pemex. Buen final para algo que 
presagiaba tormenta. Se abren, en contraparte, capítulos interesantes para la entidad. La Ciudad del Conocimiento y la 

Cultura, representa uno que hasta el momento ha sido fructífero. La consolidación del campus del IPN y la intención de otras 

grandes universidades de asentarse en la zona metropolitana de Pachuca augura éxito en el proyecto. También abierto está 
desde hace algunos meses el Proyecto Platah, que avanza a convertirse en un polo de desarrollo más de Hidalgo gracias a la 

construcción de una zona industrial y de logística aunada a un futuro desarrollo urbano acorde a las demandas de 
empresarios y vecinos. Se abre además, indirectamente, el capítulo de la sucesión gubernamental en el estado. No es, como 

quisieran ver algunos, una carrera loca sin reglas y sin árbitro. Quienes participan en ella desde las filas del PRI saben que 

deben hacerlo con miras a un proyecto a largo plazo iniciado desde hace tiempo en bien de Hidalgo. Se cierran unos 
capítulos, se abren otros. En todos ellos se nota la mano de Paco Olvera. 

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

 
Se acaba el tiempo a la oposición 

 
Si en el PRI no son tiempos de hablar de sucesión, en la oposición cuando lo será. Ya vemos desde ahora a los priístas 

destapándose y moviéndose para salir en cuanta foto pueden. En la oposición parece que sólo algunos piensan en que para 

llegar a dicha elección deben comenzar a trabajar. En el PRI se entiende. Son muchos y es un solo hueso. En la oposición 
deberían salir aspirantes hasta por debajo de las piedras. No importa si tienen o no nulas posibilidades de prosperar. 

Hace seis años, a un año de la sucesión, la oposición tenía una legión de precandidatos. Todos querían el puesto que recayó 
en Xóchitl Gálvez, todos se movían y todos declaraban sus ganas de contender por la gubernatura. Pero ahora nada parece 

ser igual. Salvo los chapulines “independientes”, en el PAN, en el PRD y en Morena parece no haber quien se quiera echar el 

paquete. Salvo Erik Marte, quien ya comenzó su precampaña, nadie ha dicho yo. Dudo que cuando la oposición reacciones les 
dé tiempo de construir un candidato lo suficientemente proyectado para siquiera pelear por la gubernatura. Golpe a 

independientes. Pasó lo que muchos no querían que pasara. La Suprema Corte de Justicia de la Nación avaló la leyes Anti 
Bronco de Tamaulipas y señaló como valido que los estados impongan requisitos para registrar estas candidaturas. En dicho 

estado, al igual que en Hidalgo, Veracruz, Puebla, entre otros, quien se quiera registrar debe conseguir la firma de 3 por 
ciento del padrón, mientras que a nivel federal es de 2 por ciento. Esa es la parte que no me gustó de la ley Anti Bronco que 

aprobó el Congreso de Hidalgo. 

 
(Jorge Ávila, página 02) 

 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

11 de 19 

1111  

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que ayer el informe de gobierno de Francisco Olvera Ruiz uno de los temas que destacó fue la deuda pública en la que la 
entidad se encuentra con buenos números en comparación con otras entidades, pero sobre todo el mensaje de unidad para 

propios y extraños para mantenerse en constante trabajo lo que resta de la administración y a esperar los tiempos para 
levantar la mano en el caso de las candidaturas para las elecciones de 2016, por lo que parece el mensaje ya les llegó.  

 

:Que una pasarela política fue la que se vivió ayer en el quinto informe del gobernador Olvera en el Congreso del estado en 
donde tanto el secretario de Gobernación, Miguel Osorio, el jefe de Gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera y ex procurador 

nacional y ex titular de la Sedatu, Jesús Murillo Karam, quienes presenciaron el acto pero acapararon las miradas y las 
fotografías durante su presencia en el evento. Uno que reapareció fue Jorge Rojo García de Alba a quien se le vio muy 

cercano a los funcionarios federales con quien platicó y acompañó toda la tarde. 

 
:Que en Pachuquilla denuncian el maltrato laboral en contra de empleados de conocido restaurante propiedad de Raúl 

Camacho Baños, hijo de la ex presidenta municipal, María Guadalupe Baños. Este personaje quien también busca abrirse paso 
en la política municipal para ser alcalde en las próximas elecciones, o por lo menos para que lo tomen en cuenta, por lo que 

la denuncia que ya se hizo viral, al despedir a uno de sus empleados con más de 20 años de labor, parece caerle en el 
momento y lugar políticamente equivocado.  

 

:Que en el Hospital General de Pachuca los trabajadores sociales obligan a las personas de escasos recursos que difícilmente 
pueden saber leer o escribir a contratar la funeraria que se les designe. En denuncias a la dirección de este hospital, aseguran 

que los trabajadores y trabajadoras sociales se llevan una comisión por contrato generado, estos personajes a quienes ya 
tienen identificados deberán ser investigados si la denuncia procede, pues lucran con el dolor ajeno. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Estamos trabajando en coordinación con el gobierno del estado, con un gobernador comprometido, aquí se da cuenta de que 

cuando coordinación y una relación institucional los resultados se multiplican"  

Miguel Ángel Osorio Chong SECRETARIO DE GOBERNACIÓN SOBRE TRABAJO CONJUNTO EN HIDALGO 
 

 "Proceso que tendrá además ingredientes democráticos innovadores como las candidaturas independientes, la paridad de 
género en los cargos a la legislatura loca y ayuntamientos, incluido el concepto de presidente o presidenta municipal" 

 Francisco Olvera Ruiz GOBERNADOR SOBRE ELECCIONES 2016  

 
"No veo que se haya cuestionado el desarrollo social, de lo contrario se está trabajando para ello. Respetamos su forma de 

pensar (de la oposición) pero creo que el estado ha trabajado mucho en los programas sociales"  
Nuvia Mayorga Delgado DIRECTORA GENERAL DE CDI SOBRE ACCIONES DE LA DEPENDENCIA EN EL PAÍS 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
que con motivo del Quinto Informe de Gobierno de Francisco Olvera Ruiz, ayer se dieron cita en la ceremonia los 

exgobernadores del estado, Miguel Osorio Chong, actual secretario de Gobernación; Jesús Murillo Karam, exfuncionario del 

gobierno federal; Manuel Ángel Núñez Soto, director general del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México; Adolfo Lugo 
Verduzco, expresidente del PRI nacional, y Otoniel Miranda. Con la representación presidencial, asistió, el secretario de 

Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza. 
 

que al evento realizado en el Congreso del estado también acudieron el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel 

Mancera, y el gobernador del estado de Tlaxcala, Mariano González Zarur.  
 

Se vieron también a los senadores hidalguenses David Penchyna y Omar Fayad, además de la comisionada nacional para la 
Atención de los Pueblos Indígenas, Nuvia Mayorga Delgado, así como los diputados federales de Hidalgo, el oficial mayor de 

la Segob, Jorge Márquez Montes, y el subprocurador general de la República, José Alberto Rodríguez Calderón. 
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que con motivo del 76 aniversario de la fundación del Partido Acción Nacional, el cual se cumplirá el 15 de septiembre, la 

dirigencia estatal organiza una serie de eventos conmemorativos en la capital del estado, Tulancingo, Huejutla de Reyes, Tula 

de Allende, Tizayuca, Pacula, entre otros. Asael Hernández Cerón, presidente estatal y la comisión organizadora, trabajan en 
el programa. 

 
que ahora les tocará su turno a los alcaldes de los 84 municipios del estado, quienes rendirán sus informes de gobierno. 

Serán varios los que enfrenten serios cuestionamientos con sus gobernados por la falta de cumplimiento en materia de obra 

pública y de servicios.  
 

Lo difícil para otros será que les sacarán a relucir los actos de corrupción y hasta el enfado con que gobiernan varios 
presidentes municipales, quienes sienten que le han hecho a su pueblo un gran favor con gobernar este periodo tan largo. 

 
que quienes salieron rapiñeros son los militantes del ahora extinto PT, pues se han enfrentado por las propiedades que tiene 

el que fuera el partido de la estrella. Arturo Aparicio, el exdirigente, ha tenido acaloradas discusiones con otros militantes por 

automóviles, muebles y demás bienes que buscan repartirse ahora que el negocio del partido se acabó. 
 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 
 

Quinto Informe de Gobierno reafirmó el papel timorato de la oposición. 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Cumple una vez más el gobernador Francisco Olvera con el decreto constitucional de entregar cuentas a los hidalguenses en 
lo que fue su 50 Informe de Actividades de Gobierno, con un acto protocolario que reunió a los legisladores federales y 

locales, funcionarios, exgobernadores y sociedad en general para escuchar el mensaje relativo a los logros de la presente 

administración durante el último año. Cabe resaltar el anuncio respecto a la liberación de deuda por Pemex. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-Pepe Lima: El joven Lima González conjuga sus actividades desde el Comité Municipal del Revolucionario 
Institucional con las labores que le atañen como colosista. De aquí que con sus acciones abona a la imagen pública; 

recientemente acudió al Tiradero de Residuos Sólidos de Pachuca para entregar toneladas de cemento, espacio desde el cual 
reiteró el compromiso por seguir trabajando por y para la gente. 

 

Abajo-Celestino Abrego: Además de ser un perfil muy distante de lo que en sí es o debería ser la oposición, Ábrego 
Escalante aparece como un personaje cercano al PRD, pero muy desdibujado. Por cierto, en el marco del Quinto Informe de 

Actividades de José Francisco Olvera Ruiz evidenció que ni la lectura y mucho menos la oratoria son sus puntos fuertes. 
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

MOTÍN 
 

Revelaron los grillitos siempre atentos a las reacciones de la grey política en la entidad que siempre sí caló hondo entre 

los diputados locales la designación de Javier Amador como el legislador responsable de dar el 
posicionamiento del Partido Revolucionario Institucional (PRI) al V Informe de Actividades del gobernador 

Francisco Olvera Ruiz. Los mismos diputados “tricolores” se le revelaron al presidente de la junta legislativa 
del Congreso hidalguense con dos argumentos más que sólidos: el escaso trabajo de Amador de la Fuente y 

que el año pasado también se apoderó de la presidencia de la mesa directiva de septiembre, lo que le dio un 

lugar preponderante en el marco del informe. La más enojada por este hecho fue la diputada Mabel Gutiérrez. 
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VISITA 

 

Como un hecho que casi nadie se esperaba al final sí acudió al informe de labores del mandatario estatal Francisco 
Olvera el exgobernador Jesús Murillo. Por la puerta trasera y evitando a toda costa los reflectores, el 

exprocurador general de la república y extitular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) regresó a la ciudad de Pachuca antes de salir en próxima misión diplomática a Europa. 

 

CARGADO 
 

El diputado federal por Tulancingo, Jorge Márquez, ya instruyó a su equipo de trabajo a darle todo el apoyo a la 
titular de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), Nuvia Mayorga, “pues ella 

será la candidata”. Así lo dijo el legislador federal al regresar de la zona Otomí-Tepehua la semana pasada, 
donde dicha funcionaria admitió que para ella sería un honor gobernar Hidalgo, en el marco de su gira de trabajo 

por aquella región. 

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Revelan en DF: “ganan” diputados 11 millones: A menos de una semana para que concluya su encargo 
en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF), la diputada local independiente, Polimnia Romana Sierra Bárcena, 

decidió hacer públicas sus percepciones económicas, que incluyen salario, bonos y prerrogativas. De acuerdo con las sumas 

que hizo, en el trienio registró ingresos por más de 11.1 millones de pesos. "Es importante decir que tenemos asignado un 
presupuesto importantísimo en esta ciudad y nadie rinde cuentas. No se nos pide nada, somos intocables financieramente", 

asegura. En el desglose de sus ingresos que realiza EL UNIVERSAL, el primer concepto es la dieta mensual —salario de 68 mil 
pesos — que ascendió a un millón 600 mil pesos. Sierra Bárcena, quien se autodefine como diputada "raso", que no preside 

alguna comisión y no es integrante de la Comisión de Gobierno de la ALDF, recibió de septiembre de 2012 a marzo de 2015 
—cuando renunció a la bancada del PRD— 4 millones 940 mil 466 pesos por concepto de prerrogativas del grupo 

parlamentario. "Pude haberlo usado en comprar dos casas y un coche cada mes"; pero, declara que lo invirtió en proyectos 

sociales, educativos y en el rescate de una barranca en la delegación Álvaro Obregón, de lo que tiene todas las facturas y que 
están a disposición de quien quiera consultarlas. Menciona que echó a andar el proyecto de "Casa de las Colonias", instalar y 

mantener consultorios médicos gratuitos, teatro y conciertos en la calle, además de proyectos educativos. Otro rubro de sus 
percepciones son los recursos económicos vía Tesorería de la ALDF, que suman 4 millones 662 mil 427 pesos, en el que se 

incluye el dinero del Programa de Apoyo para la Gestión Social, los bonos para Día del Niño, festividades navideñas y para el 

módulo de atención. En el último caso es en el que estuvo obligada a comprobar por la renta del inmueble y fueron cerca de 
un millón de pesos. Sobre los cheques para festividades del Día del Niño, de la Madre, del Padre, de Reyes o de fin de año, 

según sus cálculos, son un millón 75 mil pesos y recuerda que esos cheques los firmaba cuando aún estaban en diciembre. 
Además, hubo recursos que recibió cada diputado bajo la figura de Apoyo para la Gestión Social, creado en diciembre de 

2013, por 74 mil 500 pesos y que suman un millón 676 mil 250 pesos. La diputada independiente decidió hacer públicos sus 

ingresos por dos razones: la primera porque hay mucho dinero en la ALDF y no es obligatorio que se compruebe; y la 
segunda, porque la VII Legislatura tiene la posibilidad de cambiar esta situación. Dice que le entregará una propuesta al 

coordinador del grupo parlamentario de Morena, César Cravioto, para que en los estatutos del órgano legislativo se obligue a 
la rendición de cuentas. (Johana Robles, primera plana) 

La Jornada-Recortes en gasto social, pero no en sueldazos: Los altos funcionarios del gobierno federal, senadores y 

diputados, presidentes de órganos autónomos, ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y magistrados del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación mantendrán sus altos salarios. Si bien se consideran recortes a sus 

ingresos, van de 4 mil a 13 mil pesos al año. En tanto, magistrados y consejeros de la Judicatura Federal sólo tendrán una 
reducción de 45 y 49 pesos, respectivamente, en sus aguinaldos, que alcanzan casi 600 mil pesos. De esta manera, los 

ministros serán los servidores públicos mejor pagados del país, con ingresos de 6 millones 766 mil 428 mil pesos al año, y los 

consejeros de la Judicatura en segundo lugar, con 4 millones 303 mil 897. En cada caso se incluyen mil pesos adicionales por 
estímulo del Día de la Madre. En un año en el que se prevé austeridad para todos los mexicanos la única funcionaria que 

recibirá apoyo económico para adquisición de vehículo nuevo es la presidenta de la Comisión Federal de Competencia 
Económica, Alejandra Palacios Prieto. En 2016 Peña Nieto tendrá un sueldo de 2 millones 989 mil pesos. Como parte del 

proyecto de presupuesto 2016 entregado ayer a la Cámara de Diputados, se prevé que el presidente Enrique Peña Nieto 
ganará 5 mil 39 pesos menos, pero su salario anual será de 2 millones 989 mil 128 pesos, que incluye el rubro potenciación 

del seguro de vida institucional y pago extraordinario por riesgo, por 854 mil 223. Cada uno de los 128 senadores de la 
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República tendrá un salario anual de un millón 925 mil 945 pesos; esto es, 4 mil 571 menos que este año, pero esto se debe 

a un ajuste del seguro de gastos médicos. Asimismo, cada uno de los 500 diputados percibirá un millón 432 mil 997 pesos, 

aunque ello se debe a la disminución del pago por seguros de vida y de gastos médicos. Dietas (salarios), bonos, aguinaldos 
y vales de despensa se mantienen intocados. El titular de la Auditoría Superior de la Federación, Juan Manuel Portal, dejará 

de ganar 308 pesos al mes, que contrastan con su sueldo anual de 2 millones 948 mil 346. Mientras, el presidente del 
Consejo General del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova Vianello, y sus compañeros dejarán de ganar 148 pesos en 

su aguinaldo de 454 mil 775. Su sueldo anual será de 2 millones 987 mil 547 pesos. El presidente de la Comisión Nacional de 

los Derechos Humanos, Luis Raúl González Pérez, tendrá un salario de 2 millones 907 mil 481 pesos; Alejandra Palacios 
Prieto, de la Comisión Federal de Competencia Económica, 2 millones 477 mil 851; la consejera presidenta del Instituto 

Nacional de Evaluación de la Educación, Sylvia Schmel-kes, 2 millones 450 mil 266; el presidente del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones, Gabriel Oswaldo Contreras Saldívar, 2 millones 208 mil 283; la presidenta del Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales, Ximena Puente de la Mora, 2 millones 400 
mil 980, y el presidente del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, Eduardo Sojo, 2 millones 353 mil 161 pesos. 

(Roberto Garduño, Enrique Méndez y Roberto González , primera plana) 

Excélsior-Liberan precio de gasolinas en 2016; adelantan propuesta para bajar costo: La Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público propuso al Congreso de la Unión adelantar en 2016 la liberación de los precios de los combustibles, planteada 

para 2018, con el fin de beneficiar al consumidor. De acuerdo con el paquete económico para el próximo año, entregado al 

Senado, la liberación evitará que el Impuesto Especial sobre Productos y Servicios de gasolinas y diesel se vuelva negativo. El 
documento indica que habrá un nivel de precios mínimo y máximo que protegería el bolsillo de las familias. También plantea 

“que los ingresos que el Banco de México entere al gobierno por concepto de remanente de operación se destinen al menos 
en 70% para el pago anticipado de deuda”. En la entrega del paquete económico al Congreso, el titular de la SHCP, Luis 

Videgaray, adelantó que el presidente Enrique Peña Nieto propondrá la reelección de Agustín Carstens para el Banco de 
México. LIBERAN EL PRECIO DE COMBUSTIBLES. La Secretaría de Hacienda adelantó dos años la liberación del precio 

de la gasolina y diésel, para que empiece a operar en 2016 y no en 2018, a fin de que incida en la reducción de los precios en 

beneficio de los consumidores y de la hacienda pública, pues evita que el Impuesto Especial sobre Productos y Servicios 
(IEPS) de gasolinas se vuelva negativo, por el subsidio a la venta de gasolina, que es importada. La medida, que Hacienda 

planea aplicar a partir del 1 de enero, tendrá parámetros del mínimo y máximo del precio en que las diferentes distribuidoras 
de gasolinas en el país podrán moverse en sus ofertas de precios, a fin de garantizar una “transición ordenada” hacia un 

precio fijado por el mercado. Ayer, el subsecretario de Ingresos de Hacienda, Miguel Messmacher, entregó al Senado el 

Paquete Económico del próximo año, que en el documento Criterios Generales de Política Económica 2016 establece la 
disposición para generar la competencia en el sector de los principales combustibles. Se propone adelantar la liberalización de 

los precios de los combustibles plantada por la Reforma Energética para 2018. La medida permitirá a las familias mexicanas 
disfrutar de menores costos cuando, como ha ocurrido recientemente, se reduzca el precio internacional de los combustibles. 

La medida permitirá al gobierno federal estabilizar el ingreso de los impuestos asociados a los combustibles y en un futuro 

evitar que el IEPS de gasolinas se torne negativo, lo que implicaría un subsidio que históricamente ha demostrado ser 
sumamente regresivo, dado que es una transferencia que beneficia primordialmente a los deciles con mayores ingresos de la 

población”, precisa. Aclara que “de manera responsable, la propuesta de liberación de los precios de los combustibles prevé 
un nivel de precios mínimo que, en casos extremos, permitirá a Petróleos Mexicanos cubrir sus costos de producción y 

distribución, y considera un nivel de precios máximo, que permitirá una transición ordenada hacia un precio determinado por 
el mercado y protegerá el bolsillo de las familias en casos de incrementos pronunciados de los precios de los combustibles”. El 

artículo Décimo Cuarto transitorio de la Ley de Hidrocarburos, una de las disposiciones legales del paquete de la Reforma 

Energética, dispone que desde 2015 hasta el 31 de diciembre de 2017, el Ejecutivo federal debía establecer la regulación de 
los precios máximos al público de gasolina y diésel y aclara que “a partir del 1 de enero de 2018, los precios se determinarán 

bajo condiciones de mercado”. La disposición anunciada por Hacienda como parte de los Lineamientos de Política Fiscal 2016, 
contenida en los Criterios Generales de la Política Económica 2016 implicará la presentación de la propuesta para hacer la 

modificación de esta ley. LOS REMANENTES. Otra de las innovaciones que contiene el paquete económico 2016 es la 

propuesta de la Secretaría de Hacienda para establecer un mecanismo que fortalezca la posición financiera del gobierno 
federal y garantice una reducción de la deuda pública en caso que se reciban ingresos extraordinarios asociados al remanente 

de operación del Banco de México, con el objetivo de “contener el crecimiento de la deuda pública y evitar que el gobierno 
utilice recursos no recurrentes para financiar gasto que se pueda traducir en presión estructural de las finanzas en años 

siguientes”. Se trata de la creación del artículo 19 Bis de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria “para 
que los ingresos que el Banco de México entere al gobierno federal por concepto de remanente de operación se destinen al 

menos en 70% para el pago anticipado de deuda asumida en ejercicios fiscales anteriores o para la reducción de los 

requerimientos financieros del sector público durante el ejercicio fiscal y, en su caso, se utilice el resto para fortalecer el fondo 
de estabilización”. (Leticia Robles de la Rosa, primera plana) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Asalto a la razón… 

 
Una bandera de muladar 

 

Diputados y senadores que medran desde la oposición (adversarios mucho más del sentido común que del priato), sin 
sustento legal o ético alguno, se apresuran a exigir la “comparecencia” o “que se castigue” a los responsables de la 

investigación que conduce al basurero de Cocula. Con Jesús Murillo Karam como principal objetivo, su linchamiento mediático 
agravia el honor de más de un centenar de peritos y especialistas mexicanos en múltiples disciplinas, pero no solo de la PGR, 

sino de los institutos de Biología y Geología de la UNAM, así como del Mexicano del Petróleo. Para vergüenza de esos 

legisladores, en dos o tres días vienen conociéndose informaciones clave y opiniones calificadas que ponen en entredicho el 
punto que, aunque quizá sea de lo menos importante, sin duda es el más escandaloso del estudio de los expertos de la CIDH. 

El menos importante porque en ese muladar u otro sitio fueron quemados los cuerpos de muchos o todos los desaparecidos y 
nada indica que uno solo de los 43 esté vivo. Y lo más escandaloso es que un basurero se vuelva otra bandera política… para 

el puro desmadre. 
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió... 
 

Que el presidente Enrique Peña Nieto tuvo que disculparse con los organizadores de la comida de los 300 líderes porque 

cuestiones de agenda privada le impidieron llegar, a pesar de ser uno de los invitados especiales. Cuentan que el mandatario 
y su equipo estuvieron analizando los puntos que se tocarán en la próxima reunión con los padres de los normalistas de 

Ayotzinapa, que puede llevarse a cabo el jueves o el viernes de esta semana.  
 

Hablando de reuniones, anoche se perfilaban ya los relevos pendientes en la Secretaría de Gobernación, y nadie se llame a 
sorpresa si entre los que llegan aparece una figura del Partido Verde. 

 

Que el análisis del Informe presidencial en materia de política interior y exterior en la Cámara de Diputados se prolongó hasta 
las 5 de la tarde, hora en que el secretario de Hacienda, Luis Videgaray, acudió a San Lázaro para hacer entrega del paquete 

económico 2016.  
 

Por ello, la discusión del caso Ayotzinapa, programada como parte de la agenda política, se llevará a cabo hasta el jueves, 

cuando además se discutirá la propuesta panista de establecer el 26 de septiembre como el día nacional de condena a la 
desaparición forzada de personas. 

 
Que la ruta jurídica para convertir a Agustín Basave en dirigente nacional con el consenso de todas las corrientes del PRD se 

ha complicado. Está previsto que el Congreso Nacional que se reúne a partir del 17 de septiembre en la Ciudad de México 

modifique los estatutos para que su reciente afiliación no sea problema. Sin embargo, el diputado deberá seguir despachando 
en San Lázaro hasta por lo menos noviembre, una vez que el INE avale las modificaciones.  

 
Y hay que agregar los líos internos, pues algunos diputados se preguntan quién lleva las riendas en la Cámara, luego de aquel 

episodio en que Guadalupe Acosta Naranjo instruyó a su bancada a abandonar la sesión de Congreso General, cuando el 
coordinador es Francisco Martínez Neri. 

 

Que los personajes del sector educativo andan muy movidos. Mientras el nuevo titular de la SEP, Aurelio Nuño, comienza su 
recorrido por el país para acercarse a los padres de familia y maestros, el saliente rector de la UNAM, José Narro, está en los 

últimos actos de su administración.  
 

En los próximos días inaugurará las instalaciones del Servicio Sismológico Nacional y el Centro de Ciencias de la Complejidad. 

 
(Redacción, página 02) 
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Milenio-En privado… 

 

Histórica, la verdad: No sé en qué momento el entonces procurador general de la República, Jesús Murillo, afirmó en enero 
pasado que en la averiguación sobre los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos la noche del 26 de septiembre de 2014, 

en Iguala, había llegado a la verdad histórica, como si encontrarla estuviese entre las atribuciones del Ministerio Público de la 
Federación. Siempre he tenido claro el falso dicho de que verdad solo hay una. Acepto, claro, el concepto: verdad es la 

coincidencia entre una afirmación y los hechos o una realidad, pero, insisto, que no es una sola, y menos tratándose de la 

histórica, que me parece la más endeble de todas. Si recorremos ese abanico encontramos una gama tan amplia a partir de la 
verdad o la mentira, mayor ésta porque no tiene nada que ver con los hechos ni con la realidad; al contrario, es su 

falsificación, lo que le da posibilidades infinitas. En el tema de la verdad tenemos una primera gran división: la subjetiva, que 
es la mía, siempre la mía y a veces solo la mía, y la objetiva, que es muy discutida por la ausencia, precisamente, de 

objetividad en el ser humano, profundamente subjetivo. Pero también está la verdad ontológica y epistemológica; la verdad 

material y la formal; la verdad moral, científica, filosófica, lógica, universal; la verdad religiosa, jurídica, procesal; la verdad 
indeterminada, contingente, semántica, gramatical; la verdad metafísica, ética, existencial; la verdad revelada y la llamada 

verdad histórica que fue la que, entre todas, citó el entonces titular de la PGR, Murillo, para intentar dar por cerrado el caso 
de los 43 desaparecidos en Iguala. Siempre he sostenido que de todas las verdades, las más frágiles son las religiosas, las 

objetivas y, sobre todo, las históricas. Y es que esta última, aun sujetándose a patrones de registro, tiene un fallo central: la 
hace o dice quien tiene el poder o gana las guerras, lo que la convierte en manipulable y con el tiempo en la más endeble y 

rechazable. Por eso, aún hoy, no alcanzo a entender por qué al resultado de una averiguación previa del Ministerio Público de 

la Federación se le dio categoría de verdad histórica. Eso la hizo más frágil, más fácil de tirar que una verdad jurídica, que, 
creo, es lo que se buscaba y se sigue buscando hoy a casi un año de la desaparición en Iguala, de los 43 normalistas. 

Y en eso seguimos atrapados. 
RETALES 

NADA. Ni se ha visto ni se ha sentido al nuevo secretario de Agricultura, José Calzada. Él sabrá por qué; 

SALUD. La salida de Emilio Chuayffet de la SEP tuvo que ver con su salud, pero desde antes el Presidente de la República 
había tomado la decisión del relevo; y 

ADELANTE. Si alguien suma 12 años en campaña, forzosamente tiene que llevar la delantera. Faltan los otros candidatos. 
 

(Joaquín López Doriga, página 03) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

El quinto autobús: "Nadie los mandó a Iguala" afirma Francisco Cox, miembro del Grupo Interdisciplinario de Expertos 
Independientes (GIEI), en una entrevista con Guadalupe Juárez de Radio Red. De hecho, el Informe Ayotzinapa narra cómo 

los normalistas estaban buscando autobuses para secuestrar el 26 de septiembre en Chilpancingo, con el fin de trasladarse a 

la manifestación del 2 de octubre en la ciudad de México, cuando decidieron ir mejor a Iguala porque no habían logrado su 
propósito. "Las actividades de boteo y de toma de autobuses han sido práctica tradicional de los estudiantes de diferentes 

escuelas normales de México" señala el informe del GIEI. Estos robos o secuestros de autobuses "se habían llevado a cabo 
sin incidentes, represalias o sanciones legales". Si nadie mandó a los normalistas a Iguala, su propósito no podía ser el de 

interrumpir el informe de María de los Ángeles Pineda, la primera dama de Iguala. "Nosotros no estábamos enterados de que 

la tal señora estuviera haciendo un evento" declara TC, uno de los normalistas sobrevivientes, citado en el informe. En total 
los estudiantes se robaron cinco autobuses. Los trayectos fueron monitoreados por las autoridades a través del C4. Los 

autobuses llegaron a Iguala a eso de las 20:30 horas y posteriormente fueron atacados a balazos sin provocación por la 
policía señala el GIEI. El informe añade: "Los ataques que han sido documentados y analizados en este estudio muestran que 

el objetivo de la acción estuvo dirigido a no dejar salir los autobuses de Iguala..., cuando ya habían salido de la ciudad a no 
dejar que siguieran su camino... y cuando parecía que siguieran (sic) huyendo a acabar con cualquier posibilidad de 

huida..."¿Cuál fue la razón entonces del ataque violento que sufrieron los estudiantes en los autobuses robados así como el 

grupo de futbolistas llamado los Avispones que se trasladaban también en un autobús? Los investigadores del GIEI señalan 
que han considerado y descartado varias opciones, entre ellas "la tesis oficial mantenida un tiempo de la confusión de los 

autores sobre la identidad de los normalistas... Sin embargo, a juicio del GIEI, ninguna de ellas explica el modus operandi ni 
el nivel de coordinación y violencia". El GIEI sugiere, en cambio, que la motivación del ataque está relacionada con "el quinto 

autobús, un Estrella Roja". La PGR centró su investigación en cuatro de los autobuses y señaló que el quinto había sido 

destruido por los estudiantes, de lo cual el GIEI dice no hay pruebas. Este quinto autobús es para el GIEI un "elemento 
central del caso". Ante las contradicciones entre las declaraciones del chofer y la ruta del autobús, los investigadores plantean 

que los normalistas podrían haber secuestrado un autobús que tuviera drogas ilícitas o dinero. "El resto de las explicaciones 
posibles, como la confusión con un grupo del narco... o... la represalia por la toma de autobuses..., no explican (sic) la 
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masividad, la reacción tan hostil y la generación de escenarios de violencia directa contra las personas y los autobuses, y por 

lo tanto no ayuda (sic) a entender los hechos producidos esa noche." No puede descartarse la hipótesis del GIEI. Ciertamente 

no es imposible. Pero tampoco hay ninguna prueba o siquiera un indicio de la presencia de droga o dinero en algún autobús 
secuestrado por los normalistas. De hecho, el quinto autobús no ha sido encontrado. La versión de la PGR tiene por lo menos 

el sustento de los testimonios de quienes participaron en los hechos. No deja de ser curioso que los miembros del GIEI 
descarten tan a la ligera una hipótesis de la PGR basada en testimonios de los responsables y pidan en cambio que se adopte 

otra que, hasta ahora, no es más que una simple especulación. 

De récords a recorte  
Después de varios años de proponer presupuestos con récords de gasto, el gobierno federal ofrece ahora un paquete con un 

recorte de 221 mil millones de pesos para 2016. Los grupos que se benefician de este gasto se resistirán a los recortes. 
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

El fracaso de la soberanía nacional 
 

Doscientos años después de la Independencia, hay algo profundamente triste para dos naciones que se emanciparon del 

gobierno colonial español: México y Guatemala. Ambos países han tenido que recurrir a comisiones extranjeras para hacer 
justicia. Ha fracasado, en este sentido, la soberanía nacional. Es evidente que el autogobierno no ha funcionado. Debido al 

desastre interno —a instituciones que carecen de la capacidad, autonomía y credibilidad necesarias— han tenido que 
intervenir organizaciones extranjeras para salvar al Estado nacional. Vaya ejemplo que nos han dado los guatemaltecos estos 

días, dicen muchos mexicanos. Se refieren a la investigación y el procesamiento judicial del presidente Otto Pérez Molina 
quien tuvo que renunciar y hoy duerme en una prisión acusado de corrupción. Y es cierto: Guatemala ha dado un paso 

histórico que México no se ha atrevido a dar: investigar y llevar hasta las últimas consecuencias a un Presidente en funciones. 

Pero no fue una institución nacional la que dio este paso. Fue un organismo externo: la Comisión Internacional Contra la 
Impunidad en Guatemala. Creada en 2006, por medio de un acuerdo entre las Naciones Unidas y el gobierno guatemalteco 

con la finalidad de apoyar a las instituciones de ese país en la investigación de abusos a los derechos humanos durante la 
dictadura, la CICIG amplió su mandato para incluir casos que ponen en entredicho la viabilidad del Estado guatemalteco como 

el contrabando, defraudación tributaria, corrupción en el sector público, financiamiento ilegal de partidos y campañas 

electorales, narcotráfico y lavado de dinero. Si hay que felicitar a los guatemaltecos es por haber permitido que una Comisión 
financiada por las Naciones Unidas y dirigida por un fiscal colombiano, Iván Velásquez Gómez, haya podido investigar asuntos 

internos de la más alta importancia al punto de haber encontrado que el presidente Pérez Molina estaba metido en una red 
de corrupción en las aduanas de ese país. Muy lejos estamos en México de aceptar una situación similar. Pero, el gobierno de 

Peña Nieto, sabedor de la incredulidad acerca de la investigación de la Procuraduría General de la República (PGR) de los 43 

estudiantes de Ayotzinapa, solicitó a la Comisión Interamericana de los Derechos Humanos que formara un Grupo 
Interdisciplinario de Expertos Independientes para revisar las conclusiones de la PGR. Dos colombianos, una guatemalteca, un 

chileno y un español vinieron a nuestro país a realizar dicha labor. Contrataron, además, a peritos de otros países para 
apoyarlos. Y su conclusión ha sido devastadora en cuatro puntos. Primero, que las autoridades mexicanas son muy poco 

profesionales en las investigaciones que realizan. En el caso de Iguala no cuidaron, por ejemplo, los mínimos protocolos 
policiacos para proteger las escenas del crimen. Segundo, que la PGR excluyó de su investigación la existencia de un quinto 

autobús que puede resultar determinante para entender el motivo de la desaparición de los estudiantes. Este camión, que 

podría haber estado involucrado en un caso de narcotráfico, fue detenido por policías federales. Tercero, que el Ejército sí 
tuvo información del maltrato y detención de los normalistas y no hizo nada al respecto. Y, cuarto, que los 43 estudiantes no 

fueron incinerados en el basurero municipal de Cocula. Cuatro puntos que ponen en entredicho la investigación de nuestro 
gobierno nacional. Cuatro puntos que llevan a una conclusión devastadora: a un año de haber ocurrido la tragedia de Iguala, 

hoy no sabemos qué pasó con los jóvenes. Oficialmente siguen desaparecidos. Supongo, intuitivamente, que por desgracia 

están muertos. Pero no sabemos ni cómo los mataron ni qué hicieron con sus cuerpos. Mi imaginación no me alcanza para 
ponerme en los zapatos de sus padres y sentir el dolor y la desesperación de no saber qué demonios ocurrió con sus hijos. 

Doscientos años después de su independencia ni Guatemala ni México han desarrollado instituciones nacionales capaces de 
ofrecerle justicia a sus poblaciones. Han tenido, por fortuna, la altura de miras para ir al extranjero a buscar lo que no hay en 

casa. En este sentido, el autogobierno sigue siendo más aspiración que realidad en el tema de investigaciones judiciales 
serias. Ahí sí ha fallado la soberanía nacional. 

 

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 

Del #YaMeCansé al #NoVoyaSalir 
Nada de salidas en falso. Del #YaMeCansé al #NoVoyaSalir a responder al informe del Grupo Interdisciplinario de Expertos 

Independientes de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, es la definición del ex procurador general de la 
República Jesús Murillo Karam. Sus colaboradores más cercanos han enviado el mensaje de que don Jesús no va a salir a 

medios a defender la “verdad histórica” de su investigación sobre la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa. El 

también ex secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, cargo en el que duró apenas unos meses, ha defendido en 
privado el curso de sus indagatorias y no hay un tema que le apasione más desde hace casi un año. Sin embargo, nos dicen, 

no hay manera alguna de que salga a responder a los señalamientos y las conclusiones de los investigadores del GIEI, nos 
comentan. 

 
AMLO se pone serio 

Al grupo cercano a Andrés Manuel López Obrador no le cayó muy bien la encuesta sobre los presidenciables de los distintos 

partidos publicada este martes en EL UNIVERSAL. Nos dicen que los resultados de los careos y el hecho de que algunos 
políticos del PAN y el PRI comiencen a sonar le incomodaron un poquito al tabasqueño, quien dejó de sentirse el único en la 

pradera rumbo a 2018. Y sobre todo porque brincaron a la escena el gobernador priísta del Estado de México, Eruviel Ávila, y 
el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. Ellos dos se quedaron calladitos pero muy sonrientes con los 

resultados, nos comentan. 

 
Espaldarazo de la Corte a Fromow 

Vaya espaldarazo el que recibió la encargada del gobierno federal en la implementación del nuevo sistema de justicia penal, 
María de los Ángeles Fromow. El aval vino nada menos que del presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el 

ministro Luis María Aguilar Morales. Nos comentan que en la última reunión privada que sostuvieron la semana pasada 
integrantes del Poder Judicial de la Federación y del gobierno federal no sólo destacó la labor que realizan en ese poder el 

ministro Alberto Pérez Dayán y el consejero Alfonso Pérez Daza, sino que don Luis María felicitó el trabajo que desempeña 

doña María de los Ángeles. Coincidencia o no, pero después de esa metida de hombro desde la Corte, la Secretaría de 
Gobernación le aseguró la chamba a Fromow: el nombramiento, que vence el próximo año, se prolongará mucho más allá de 

2016. 
 

Las señales de Peña para EU 

Diplomáticos nos hacen ver que el presidente Enrique Peña Nieto mandó un mensaje doble a Washington al recibir al nuevo 
embajador en Estados Unidos, Miguel Basáñez. El hecho de que el mandatario haya sostenido una reunión de trabajo con don 

Miguel, la víspera de su salida de México para ir a la embajada, es un hecho poco común y no sucede con otros embajadores. 
El primer mensaje es que la relación es tan importante para el mandatario que convocó a su representante ante el gobierno 

de Barack Obama para enfatizarle su encargo y delinear algunos temas prioritarios. La segunda señal para la Casa Blanca y el 

Departamento de Estado es el grado de cercanía e interlocución que el embajador tiene con el Presidente y con la canciller, 
Claudia Ruiz Massieu, quien estuvo presente en la reunión del lunes por la noche en Los Pinos. 

 
(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
AUNQUE todo indica que el mayor damnificado por las nuevas revelaciones en el Caso Ayotzinapa es el ex procurador Jesús 

Murillo Karam, otros políticos también están tragando gordo. 
 

ES EL CASO del flamante presidente de la Cámara de Diputados, Jesús Zambrano. 

 
EL CARPETAZO que dio la PGR le permitió al ex dirigente perredista “superar” el asunto-como diría el clásico-y meterse de 

lleno a la grilla parlamentaria. 
 

PERO ahora que las investigaciones se reabren y podrían ir por derroteros no explorados, su nombre pinta para salir de 
nuevo a la palestra, lo que complicaría su gestión al frente de la Mesa Directiva de San Lázaro. 

 

PORQUE ni modo que ya nadie se acuerde de la cercanía de “Los Chuchos” con el ex alcalde de Iguala José Luis Abarca, 
señalado por la desaparición de los 43 normalistas, quien está preso por delincuencia organizada. 
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EN LA POLÍTICA no sólo hay pragmatismo, idealismo, radicalismo, liberalismo o tecnocratismo… también existe ¡el 

veletismo! 
 

DICIEMBRE DEL 2012: tras la vapuleada electoral que sufrieron en julio, el PAN y el PRD firman el Pacto por México y se 
suben echando porras al tren de las reformas del PRI y el naciente gobierno de Enrique Peña. 

 

EL ENTONCES dirigente nacional panista Gustavo Madero firma el pacto, mientras que el perredista Guadalupe Acosta 
Naranjo se convierte en su secretario técnico. 

 
SEPTIEMBRE DEL 2015: mientras el gobierno peñista ya no siente lo duro sino lo tupido, esos mismos personajes, ahora 

como diputados federales, se acordaron de que son oposición y ahora van duro contra el PRI y el gobierno. 
 

INCLUSO están armando un Frente Amplio Opositor en el Legislativo y hasta hablan de un gobierno de coalición para sacar 

al PRI de Los Pinos en el 2018. 
 

DESPUÉS de los enroques de secretarios, esta semana se están dando cambios en subsecretarías y otros puestos clave. 
 

YA SE SUPO que el titular de Sedesol, José Antonio Meade, integrará a su equipo a Vanessa Rubio, subsecretaria para 

América Latina y el Caribe de la Secretaría de Relaciones Exteriores, a quien nuevamente dará rango de subsecretaría. 
 

DE HECHO, parece que Meade quiere mantener a su equipo unido pues Rubio se suma a Eduardo del Río, Ignacio Vázquez 
Chavolla y Julio Guerrero, ex funcionarios de la SRE que ya despachan en Desarrollo Social. 

 
MIENTRAS TANTO, en la Cancillería cuentan que ya le están preparando una oficina al ex diputado Francisco Arroyo Vieyra, 

quien llegará a estrenar la figura de jefe de Oficina de la secretaria Claudia Ruiz Massieu. 

 
A VER si es cierto que el cambio de aires les permite cerrar el sexenio, como dice el eslogan del Tercer Informe de Gobierno: 

“con mucha fuerza y más ganas”… ¿o era al revés? 
 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S   Y   A N E X O S 
Milenio                                                Criterio 

   
 

 


